

# EL CORREO DEL SUR.

AÑO XI.

CONCEPCION, SABADO 1. DE JUNIO DE 1861

NUM. 1414.

## Correspondencia de A. Cochut. (Conclusion.)

Una gruesa responsabilidad pesa sobre Napoleón III: los acontecimientos han puesto en su mano la suerte de la corte de Roma. Uno se pregunta lo que va a hacer. Creo que por el momento no piensa sino en ganar tiempo. Recomendaciones en este sentido han sido enviadas a la corte de Turin que por su parte tiene gran trabajo para resistir al movimiento que la amenaza. A mayor abundamiento el Santo Padre, con ese candor que le honra, viene también a simplificar la cuestion. En una alocucion pronunciada el 18 de marzo en el consistorio de los cardenales, renuncia a las sutilezas de la política temporal; habla como Pontífice convencido, como pastor afijido, no por él, sino por los pueblos que se desearian. Es preciso, dice, volver a las palabras su verdadera significacion. Los perturbadores, los patronos de la sedicion le aconsejan "reconciliarse con el progreso, componerse con el liberalismo" i lo que ellos llaman la "civilizacion moderna." Todo esto no es a sus ojos sino ilusiones i desorden. No hai otra civilizacion que la que ha sido reconocida i propagada por la Iglesia apostólica i romana. "Apóstatas, que hablan, no en nombre de Dios, sino en nombre de Satan, i cuyas doctrinas son vergonzosas, no dudan en exhortar hipócritamente al Santo Padre a una reconciliacion con la Italia. Delante de Dios, i delante de los hombres, esclama Pio IX, declaramos que no existe ninguna razon que deba traerlos a esta reconciliacion." Hemos acordado todas las concesiones posibles: si es un perdon el que se nos pide estamos dispuestos a acordarlo "simpli." La última palabra del desgraciado Pontífice es la confesion de su desaliento: "Solo Dios puede combatir con nosotros."

Estas palabras son tan conmovedoras como estas. Pio IX adquiere un derecho mas al respecto expresando sinceramente su pensamiento a riesgo de perder definitivamente su causa. Es demasiado cierto: el actual gobierno de los cardenales es incompatible con las tendencias irreversibles de las sociedades modernas. Certificando el hecho el mismo Pio IX, desembarazado de sus adversarios. Puesto que está reconocido que la corte de Roma no transijirá jamás, no se puede exigir razonablemente de Napoleón III que mantenga en Roma un cuerpo de ejército para preparar una solucion imposible. Es claro que la guarnicion francesa será llamada en la primera oportunidad, i creo que ya se habria hecho sino se tratase de conservar una posicion militar en el suelo de Italia en presencia de las amenazas preparativas del Austria. Hasta se habla del envio a Roma de una nueva brigada, bajo las órdenes del general Trochu, que tiene una reputacion militar superior a la del general Goyon: se acaba de hacer ocupar por un batallon frances a Ponte-Corvo dominio Pontificio enclavado en los Estados napolitanos.

La grande ocupacion del general Goyon en Roma es prevenir los movimientos populares i comprimirlos ántes que broten. Se habia anunciado para el 14 de marzo una gran manifestacion en favor de Victor Manuel: la actitud de la guarnicion francesa la ha hecho abortar i todo se ha reducido a aclamaciones patrióticas en

las calles, a carteles e inscripciones sediciosas en las murallas. El desaliento, el miedo, i lo que es peor, la discordia reinan en el Vaticano. Se vive en él aguardando la catástrofe. El pequeño ejército pontificio está en disolucion. M. de Beccelievre i muchos oficiales de suvos están en camino para Francia. El gobierno romano hasta les ha rogado que se retiren por que son mas bien legitimistas que católicos, i a exaltacion política se hace mas dañosa que útil al papado.

El Papa, en el último consistorio, ha querido dar una especie de satisfaccion al gobierno frances: ha aprobado seis de los obispos designados para las sedes vacantes entre nosotros; pero su muestra inflexible respecto al abate Morat. Ayer ha debido pronunciar nuestro Consejo de Estado en la apelacion por abuso introducida contra el obispo de Poitiers. Este prelado ha sostenido en su defenza que en sus anatemas contra Poncio Pilatos, no habia querido en manera alguna hacer alusion a Napoleón III. Se cree no obstante que será condenado, es decir, reprecado. Siempre hai un gran movimiento en el cuerpo episcopal frances: muchos obispos van a Roma: los mas ardientes continúan lanzando sus chi-peantes mandamientos. Ciertos predicadores muestran grande exasperacion, por ejemplo, el padre Félix, jesuita, que, en las conferencias de cuaresma que hace en la iglesia metropolitana con mucho eco, se lanza a veces con una especie de furia en el dominio de la política.

Es de notar no obstante que esta exaltacion no pasa de ese corto número de obispos i religiosos que parecen, por sus posiciones especiales, pronunciarse en su propia causa. Si el mismo papa, si la misma manera de ver respecto del poder temporal existiera en esta gran familia católica que se compone del humilde clero de las parroquias i de los fieles, me parece que compendrian una fuerza de resistencia suficiente para preservar el papado.

El ex-rei de Nápoles que aun está en Roma debe dejar, a lo que se dice, esta ciudad el 2 de abril para dirigirse a Baviera. Su causa parece del todo perdida. Despues de la caida de Gaeta ha venido la rendicion de Mesina. El viejo general Fergola a la edad de ochenta i cuatro años, ha puesto cierta especie de coquetaria militar en conservar su puesto hasta la última estremidad. Ha cedido ménos a las terribles amenazas de Cisdini que a las ceremonias representaciones de los cónsules estranjeros. La última plaza ocupada en nombre de Francisco II, Civitella del Tronto, se ha rendido tambien en 18 de marzo, no sin haber hecho "aprimientar muchos descalabros al general piemontes Mezzocapo. Esta fortaleza anidada en una roca, era como el núcleo de la insurreccion de los Abruzzos, que se encuentra así anulada. La Italia, ménos Roma que tendrá bien pronto i ménos Venecia que poseerá infaliblemente mas tarde, pertenece, pues, toda entera a Victor Manuel. Me reservo apreciar esta situacion en mi próxima carta.

## Noticias de Mendoza.

El vice-consul de la República en Mendoza don Juan Godoi, ha pasado el siguiente oficio al señor Ministro de Relaciones Exteriores:

era el sustituto de don Guillermo en el corazon de Julia, o si estaba colocado mas alto. Lo cierto es que uno i otro la adoraban, i ella los amaba a ambos, al uno por ser su primer amor i al otro por ser su amor segundo, bien que la mamá no estaba por los primeros amores, porque, segun su esperiencia, se contraian sin cálculo i a riesgo de no tener en un matrimonio mas que pan i cebollas que comer.

Cuando ménos lo pensaba Julia, se halló entrelazada por los brazos de su primo, que entre sorprendido i enojado la reconvenia porque no le habia avisado que iba a salir. Julia callaba, porque no sabia qué responder; pero dando a su desagradable sorpresa todo el aire de una emocion amorosa, le hizo creer que iba a confesarse al dia siguiente, i que por el calor, habia salido a examinarse debajo de la higuera.

A esto se siguió un ardiente escopeteo de súplicas mútuas, la una porque la dieran sola, i el otro porque le dieran una muestra mas de amor, aunque fuese a riesgo de aumentar el catálogo del exámen de conciencia. No habia remedio: Julia necesitaba terminar pronto aquella escena, antes que llegase M. Livingston; i acababa de abrir sus brazos al primo, cuando cayeron sobre la pareja como llovidos la mamá, el cura i los testigos.

Allí fué Troya: ciega la mamá de entusiasmo al ver el acierto de sus planes, hizo su papel como lo tenia estudiado, sin conocer a su sobrino; i dando el últi-

"Mendoza 14 de mayo de 1861.

Sr. Ministro:

Sin embargo de seguir sintiéndose sacudimientos de tierra a intervalos mas o menos largos i algunos bastantes fuertes, i no obstante de permanecer dispersos los habitantes por no haberse determinado todavía el lugar en que debe situarse la poblacion, se empieza a sentir mas animacion i movimiento. Parece que las jentes, familiarizadas con los temblores i seguras de que no serán sepultadas bajo las ruinas de las chozas en que viven, adquieren confianza. Algunos negociantes construyen casas de madera para abrir sus tiendas en los lugares mas poblados de las inmediaciones de la ciudad arruinada, i creo que este ejemplo será seguido por otros.

La necesidad que con mas viveza se sentia, que era la curacion i aposentamiento de los enfermos, está satisfecha. Varios hospitales se han establecido en distintos puntos fuera de los suburbios de la poblacion destruida, cuya direccion está confiada a facultativos venidos de las otras provincias, i el que puede llamarse principal, fundado i dirigido por los médicos chilenos i colocado en su mayor parte con el auxilio de las grandes carpas remitidas de Chile. En él se han recojido todos los enfermos que no pudieran alejarse de la poblacion, ya por la gravedad de sus dolencias, ya por ser los mas desvalidos.

Para dar a V. S. una idea exacta de este establecimiento, he pedido a los médicos chilenos encargados de él me pasen un estado en que se manifieste con prolijidad el número de enfermos i los males que padecen, así como el tiempo que durará su curacion, el cual paso original a manos de V. S.—Dios guarde a V. S.—Juan Godoi."

"Hospital de San Nicolas, a inmediaciones de Mendoza, mayo 14 de 1861.

Contestando a Vd. la nota que nos dirige con fecha de ayer, con el objeto de informarse a cerca del Hospital que servimos en esta provincia i de los socorros que prestamos a domicilio, decimos a Vd. lo siguiente:

Los enfermos que han sido amputados estarán sanos, segun los cálculos mas probables, en una o dos semanas mas; i fracturados en una, ménos aquellos en quienes las fracturas han dado lugar a lesiones consecutivas i todos aquellos que han sufrido heridas con pérdidas de sustancia que necesitan un trabajo mas dilatado de reparacion, lo estarán en cuatro o seis.

El siguiente estado le impondrá a Vd. de todo lo relativo al número de enfermos que hemos asistido i a los que actualmente prestamos nuestros socorros.

mo golpe maestro, declaró que aquello no se arreglaba sino con un casamiento incontinenti, porque el honor de su hija no podía quedar en peligro i descubierta ni un momento mas. No se quería otra cosa el primerizo de Julia; así es que sin vacilar respondió tres veces "sí quiero" a las tres preguntas sacramentales que el cura le habia dirigido antes que escapase el torbellino de reconveniones de la tía. Julia estaba aturdida, pero como el cura contaba de antemano con su consentimiento, no atendió a sus respuestas balbucientes, i dió su bendicion, desahogando la religiosa expansion de su corazon con un suspiro.

El cura quedaba satisfecho de poner con dos dedos una barrera insuperable al pecado mortal. Julia se desmayaba en los brazos de su novio.—I la mamá, que acababa de reconocer a su sobrino en un cabeceo que tenia por maña i costumbre en todas circunstancias, corrió desparavida pidiendo luces a gritos.

El cura despues de muerto no refirió mas de esta historia a M. Livingston; pero este creia mui probable que, cuando las aguas del mar se entreabrieron para dar un lecho en las arenas a su cuerpo arrojado al aire por el Chibato de la cueva, Julia entreabria tambien sus sábanas para dar un lecho abrigado i muelle al marido que acababa de casar a la media noche.

Todo puede suceder, porque nadie sabe para quien trabaja; pero como hai en este mundo una justicia que tarde o tem-

Enfermos admitidos en el hospital de San Nicolas, desde el 7 de abril al 13 de mayo inclusive	190
Dados de alta en el mismo intervalo	53
Muertos	10
Existencia actual	132
Enfermos visitados a domicilio	
Fracturados	21
Con enfermedades quirúrgicas diversas	83
Amputados	4
Total	108

Enfermos vistos en las dispensarias desde el 7 de abril al 13 de mayo inclusive.

Los enfermos que tenemos actualmente son:

I.º En el hospital	
Hombres fracturados	21
Id. heridos	14
Contusos i con enfermedades quirúrgicas de diversas especies	27
Amputados	5
Total	67

Mujeres fracturadas	25
Id. heridas	19
Contusos i con enfermedades quirúrgicas	13
Amputadas	8
Total	65

Visitadas a domicilio	23
Total de los enfermos visitados diariamente	155

Existen actualmente en el hospital siete enfermos de afecciones ordinarias, agudas, i crónicas; es decir, que no han sido originadas por el terremoto, pero que la necesidad nos ha obligado a admitir.

Ademas de las visitas que diariamente hacemos a domicilio, practicamos otras accidentales. Advertimos a Vd. que entre las visitas a domicilio antes enumeradas, no hemos incluido, por carecer de datos, las verificadas por nuestro compañero que se regresó, el señor cirujano del ponton *Nereus* don J. W. Leahy.

Ha disminuido la afluencia de los enfermos a la dispensaria que constantemente hemos mantenido al lado de la botica; pero aun continuamos viendo un número que fluctúa entre 30 i 45 por dia.

El estado sanitario del Hospital es excelente; sobre todo desde que el señor coronel Videla, presidente de la Comision de Socorros, nos construyó un galpon i dos grandes tiendas en que alojamos comodamente a los enfermos, i desde que los recursos remitidos de Chile nos han puesto en circunstancias de suministrarles mantas, cobertores de cama i otros útiles indispensables.

Reiteramos a Vd. nuestras consideraciones de distincion i aprecio.

Dios guarde a Vd.—W. Diaz Tomas Guillermo Bate"

piano nos mide con la misma vara que nosotros mismos, es de presumir que no se casara impunemente aquel primo, que tenia una maña tan sintomática, i que sin saber lo que pensaba el emperador Severo, casaba con una Julia medio desmayada, a la media noche i debajo de una higuera que ella habia elegido de árbol de la ciencia para otro Adán.

## VIII.

### EL DE PROFUNDIS.

Pero, a propósito ¿qué es de M. Livingston, a quien hemos dejado desparatado en la playa despues de su descomunal pelea con la fiera de los cuernos? ¿Lo que son las mujeres, Dios mio! Qué admirable poder tienen para hacernos olvidar lo que mas nos interesa! Si el estudiante deja sus libros i muchas veces cuelga sus estudios por seguir un palmito de rosa; si el marido deja sus lares en completo abandono, arrastrados por unos ojos que le hacen comprender la sabiduría de la poligamia; i si hasta los viejos dejan a un lado la salvacion de su alma por perderla en una mujer que los aguantan, ¿qué mucho es que un narrador deje a su héroe estirado en el agua, mientras da cuenta a sus oyentes de una Julia que se habia atravesado en su cuento?

Prevía esta escusa, vamos ahora a ver como se encuentra tirado largo a largo don Guillermo, ya no en la playa, sino en el suelo de lo Profundis, que no sabemos si es cuarto o cueva, o si es un sepulcro o un cajon de coche u otra cosa parecida. Es-aquello una cavidad rec-

## El ejército i el "Mercurio."

Desde algun tiempo viene siendo el caballo de batalla del cólega el ejército de la República, su número i hasta el honor i caballerosidad con que se ha conducido hasta hoy. No hai cuestion en que no haya sacado a bailar a nuestros pobres veteranos. ¿Ha discutido sobre el mal estado financiero de algunas casas de comercio? El ejército tiene la culpa de ello. ¿Se ha ocupado de elecciones u otros actos de la soberanía popular? El ejército ha tenido, para él, la culpa de que las mesas receptoras no hayan sido el teatro de protestas i alborotos. ¿Se ha ocupado de calificaciones? Tambien nos ha dicho que el ejército tiene la culpa de esto i lo otro i lo de mas allá, i siempre el ejército ha venido, por este o por el otro motivo, a ser el agente principal que ha intervenido, para el cólega, en todo lo que a él le asusta i amedrenta. Para discurrir así, se necesita estar animado de un espíritu sistemático de hacer ver el orijen de los males en donde realmente no está.

Discurriendo con lógica i sin pasion debiera el cólega haber procedido mui de otro modo. Porque, en verdad, el ejército no es una causa sino un efecto, i un efecto de la revolucion del 59, de los ataques de los montoneros a la propiedad, de los llamados hechos al bárbaro araucano para que talara e incendiara nuestros campos i sus mieses; el ejército es una consecuencia necesaria de los desórdenes que pusieron a la República al borde de un abismo, conmoviendo hasta sus cimientos el órden i la tranquilidad en los campos i poblaciones, órden i tranquilidad, sin los cuales la industria i el comercio, el progreso de la agricultura i de las artes se hace estacionario. El ejército es una consecuencia de una revolucion sin ideas ni rumbo fijo, que, si aun despues de humillada ha hecho tantos males al pais, mayores aun los habria traído si, triunfante, hubiese logrado que la anarquía fuera el sistema de gobierno de la República. El ejército ha sido una consecuencia de esa revolucion i un elemento salvador del órden interior, que en tan poco parece estimar el vecino; un elemento poderoso llamado a contener los avances de la barbarie, los latrocinios del montonero i los saqueos que, aun despues de pasada la crisis, efectuaban por todas partes los restos de los grupos de esas mismas montoneras, deshechas por la fuerza material i el poder de la voluntad nacional.

¿Por qué, pues, atribuir a la administracion la creacion del ejército? ¿Por qué no asignarle su verdadero orijen, dándole a la revolucion misma? ¿Cuál era el deber de la autoridad en presencia de un levantamiento que amenazaba a muchos pueblos? ¿Habria sido cuerdo que, en presencia de un amago contra el órden

tangular donde el cielo, las paredes i el suelo son de pura piedra azuleja, sin grietas, ni aberturas, ni puerta, ni ventana. Por dónde ha entrado allí el cuerpo de nuestro amigo, no lo sabemos. Por dónde entra ahora una vislumbre rojiza que alumbraba la estancia, tampoco. ¿Qué sitio es aquel, a qué casa, palacio o cárcel pertenece? ménos. Pero ya que nada sabemos, observémos; pues la observacion es el principio del saber.

M. Livingston parecia vivo: su cara estaba hácia arriba i sus facciones enérgicas i regulares tenian un tinte sano que revelaba ira. Su cuerpo hermoso i esvelto tenia el aplomo de una persona que duerme.

De repente levanta una pierna i la posa sobre la otra; estira un brazo, luego el otro, como desprecizándose, i los cruza sobre el pecho a diferencia de Durandarte que, alargando uno de los suyos, decía: "paciencia, i barajar." Un hondo suspiro anuncia que ya vuelve en sí. Abre los ojos, discurra la vista por la estancia; se toca, se siente empapado i lleno de arena; busca su reloj, no lo halla; mete sus dedos al bolsillo del chaleco, no encuentra su dinero; requiere su meñique en busca de un anillo de oro que llevaba destinado a la cita, i ve que habia desaparecido. Todo le anunciaba que habia caído en poder de bandoleros i que lo del chibato, cuyo recuerdo se le avivó al instante, no era mas que una farsa de Caco.

La prudencia le aconsejó entonces un reconocimiento del sitio. Se levantó, i

## FOLLETIN. DON GUILLERMO. HISTORIA CONTEMPORANEA. (Continuacion.)

El perro de la casa, que era tan celoso como su ama vieja, dió unos cuantos ladridos al sentir ruido en la huerta, hasta que olfateó el perfumado ambiente de su ama niña; pero eso bastó para que se desgañaran los perros de la vecindad, que siendo leales vasallos de un tío de Julia, callaron cuando tambien les dió en las narices el aroma de la familia.

"Así ladrar los perros cuando sale a verme Julia," dijo entonces el hijo del tío, que a la sazón estaba en pié tolvavia picando un pliego de papel, donde iba a poner entre corazonces i flechas picadas unos versos para su prima.

Decir i hacer, todo fué uno: el primo salió de su cuarto, apenas lo intentó; salió la cerca de su huerto i estando en el vecino, creyó ver con los ojos del alma a su adorada Julia levantando con lá mano el mismo traje de muselina con que la habia visto en la tarde, para sacar con mas libertad un lindo pie calzado con zapaticos de cabriulla bordados i ligados a la mórbida pierna con atacados de cinta negra que subian cruzándose para arriba. Era el momento en que Julia llegaba a la higuera, temblando de emocion i sin oír ni ver nada de lo que pasaba.

Lo que no sabemos decir, porque la mamá caía en este punto, es si el primo



"Santiago, abril 16 de 1861.

Vistos... Considerando: primero, que de la fé de bautismo de f. cinco resulta que don Máximo Olivares era a la fecha del documento de f. una, i es hasta el presente menor de veinte i cinco años, i por consiguiente hijo de familia: segundo... i tercero... De conformidad con lo dispuesto en la lei primera, título catóxico, partida tercera, se declara: que D. Máximo Olivares, i en consecuencia su padre D. Miguel no está obligado a pagar el valor del documento de f. una &c.

Baesa.

Ante mí, Guzman

Por esta sentencia queda en la miseria una señora anciana i valetudinaria.

¡El industrial le llevó todo su patrimonio!

Un amigo de la víctima.

CONCEPCION.

PRECIO CORRIENTE DE ARTICULOS NACIONALES EN ESTA PLAZA.

Table with columns: ARTICULOS, Precio, Observaciones. Lists various goods like Arvejas, Alfalfa, Charqui, etc. with their prices and market status.

Concepcion, junio 1.º de 1861.

OBSERVACIONES.

Trigo.—Se han hecho últimamente ventas de poca consideracion a \$ 2.874 cts.—No ha interes por el negocio de trigo, ni tampoco esportacion, causa principal de la decadencia de las transacciones. Algunos hacendados no han podido vender a \$ 3 grandes ni pequeñas partidas de este artículo i han regresado a sus haciendas esperando mejor oportunidad i mejor precio.

Mostos.—Abundancia en el artículo a causa de la reciente cosecha que por lo jeneral ha sido muy buena en este año en nuestras provincias.—Ventas en gran escala no se efectúan todavía porque los hacendados principian a trasportar sus vinos a la plaza.—Este artículo es probable que experimente alguna pequeña baja a consecuencia de la mucha existencia que pronto debe haber en el mercado, a no ser que haya gran demanda en la esportacion de licores nacionales.

Cueros curtidos.—El mercado decae.—No hai pedidos del Norte i el consumo de plaza es muy limitado.

Ventas al menudeo i por mayor.—Como natural consecuencia de la paralización del comercio en jeneral, las ventas por mayor i menor son muy pequeñas en nuestra plaza. A pesar de que en la presente estacion es cuando mas abundan los comerciantes del interior, son, sin embargo, aquellas muy reducidas porque tambien son muy pocos los compradores.

HECHOS DIVERSOS.

El jardin de la plaza.—Vem

con gran satisfaccion que los trabajos del jardin que en nuestra hermosa plaza de armas se ha propuesto formar el Sr. Intendente, continúan con mucho empeño i que ya se ha principiado a colocar los postes para cerrar con alambre la circunferencia que abraza el espacio de terreno que se ocupará con este objeto. El árbol que se ha elegido últimamente para embellecer en parte el jardin es el acacia, árbol de hoja permanente i que da una flor bastante bonita i alegre. La idea de formar varios caminos que en diferentes direcciones atraviesan la plaza, nos ha parecido tambien muy acertada, principalmente en la presente estacion cuando se llena casi todo el piso de taguas i charcos de agua, impidiendo el paso a los transeuntes; pero ahora sucede lo contrario, pues se puede andar por toda la plaza marchando siempre sobre caminos mas altos que el nivel del pavimento.

Escuela de Coyanco.—Segun una

nota que ha pasado el Inspector de educacion del departamento de Puchacai, Sr. don Toribio 2.º Reyes, al visitar recientemente los establecimientos primarios de dicho departamento, la escuela de hombres de Coyanco necesita de un ayudante que haga mas aliviadas las tareas del preceptor, porque el número de alumnos en el dia es bastante crecido, no pudiendo por este motivo el director consagrarse a la enseñanza con la contraccion que quisiera, ni obtener de la educacion de sus discipulos los buenos resultados a que aspiran tanto los padres de familia como tambien este laborioso institutor. El Sr. Gobernador Rio, a consecuencia de las justas observaciones de aquel empleado, ha representado esta necesidad a la autoridad competente, quien para dirigirse al Supremo Gobierno con favorables antecedentes, ha pedido ciertos datos al espresado Gobernador sobre la escuela de Coyanco, establecimiento que apesar del poco tiempo que cuenta de existencia ha llegado, sin embargo, a colocarse a la altura de las escuelas mas adelantadas de la provincia.

Obra importante sobre la Araucania.—Tan luego como haya un

número suficiente de suscritores, deberá publicarse en la capital el primer tomo de la obra del Sr. don Pablo Treutler sobre sus viajes al territorio araucano. Este trabajo, si mal no recordamos, ha sido bastante recomendado por los periódicos de Valparaiso i Santiago, pues contiene noticias exactas e interesantes sobre la vida, costumbres de los indijenas i sobre la naturaleza de la parte de terreno que estos pueblan en nuestra república i tambien el autor emite algunas ideas sobre la provincia de Valdivia. El primer tomo contendrá las materias siguientes:—Introduccion.—Viaje por el pais de los indios araucanos desde San José, por Quile, hasta Tolten.—Id. id. hasta el volcan de Villarica.—Viaje en el mismo pais desde San José por Ninguén hasta Pitrufquen.—Id. id. desde Niebla hasta Mehuin por la costa.

El segundo tomo contendrá.—Descripcion de Valdivia i observaciones sobre sus colonos.—Eскурiones por los alrededores de Valdivia.—Viaje al Sur de Valdivia, a la Union i a Osorno.—Reconocimiento de la cordillera de los Andes, al sur de Valdivia, i de las lagunas de Ranco i Puyehue.—Reconocimiento del rio Rio-Bueno desde su orijen a la embocadura en el mar.

Los dos tomos serán ilustrados con vistas litográficas sacadas por fotografia, de los sitios, ciudades, volcanes, bosques i demas vistas pintorescas, como así mismo de las costumbres, escenas de la vida i casas de los indios araucanos i retratos de los principales caciques con su familia i mocetones.

El valor de la suscripcion por los dos tomos ilustrados es de diez pesos, cuyo pago se efectuará al recibir el suscriptor el primer tomo.

Es muy probable que entre nosotros haya algunas personas que se interesen en poseer una obra en cierto modo muy importante para el pais i para aquellas personas que deseen conocer a fondo la vida i costumbres de los araucanos, i el precioso terreno que ocupan al Sur de nuestra República, del cual tanto se ha hablado en diferentes épocas de la Historia, con mas o menos exactitud, por muchos sabios i viajeros.

Viaje al desierto de Atacama.

—La biblioteca de nuestro Liceo acaba de ser enriquecida con la obra del Dr. Sr. D. R. A. Filipi, intitulada "Viaje al desierto de Atacama" en los años de 53 i 54, esploracion practicada en este territorio por órden del Sr. Presidente de la República, D. Manuel Montt, a quien ha dedicado este importante cuan prolijo trabajo. Contiene algunas vistas muy interesantes sobre los principales i mas notables lugares del desierto, i varios dibujos de las aves, reptiles, flores, &c., que se encuentran en estas estériles i ardientes rejiones.

Liceo de Concepcion.—Ha sido nombrado profesor en propiedad de la clase de música vocal de este establecimiento, el Sr. D. Luis Metzldorff, quien desempeñaba interinamente la referida clase hacia ya algun tiempo.

Juzgado de Letras.—Cada dia se multiplican las atenciones del Juzgado de Letras de esta provincia, por que diariamente tambien se va aumentando el número de criminales i mucho mas ahora con la mala práctica que se está observando en algunos departamentos de remitir reos a disposicion del Juzgado, con sumarios inconclusos i sin tomarse las declaraciones en los puntos donde residen los testigos. Si las cárceles de los pueblos del interior son inseguras i de donde muy fácilmente pueden fugarse los detenidos, hai talvez razon que justifique esta medida; pero la accion de la justicia se embaraza con la falta de antecedentes para el descubrimiento de un delito, las causas criminales que deben ser siempre sentenciadas con la lijereza posible, para que no sufra el inocente o a fin de que el delincuente reciba el condigno castigo i el cual no es ejemplar de ningun modo cuando se deja pasar largo tiempo, en su sustanciacion esperimentando continuos atrasos que hacen interminable los trámites del proceso, por mas que el Juez se contraiga con empeño i constancia en concluir los juicios criminales. Cuando es necesario carear un reo con un testigo que reside, por ejemplo, a 20 o 30 leguas de Concepcion, ¿será posible hacer emprender un viaje a esta persona, obligarla a que gaste 30 o mas pesos para que comparezca al Juzgado? I por otra parte, las cartas de justicia para adelantar los sumarios se remiten a los departamentos, muchas veces caen en manos de los subdelegados para interrogar a los testigos, medida que ningun efecto produce jeneralmente por la ignorancia e incompetencia de los jueces legos, que al fin i al cabo nada sacan en limpio. Estos i muchos otros inconvenientes a cada momento vienen a interrumpir inútilmente las atenciones i deberes del Juzgado, i con razon merecen los jueces de primera instancia una fuerte reconvenccion por estas informalidades que las leyes prohiben terminantemente.

A los Subdelegados i sobre todo a los Inspectores.—Acaba de

imponerse una multa de 25 ps. a un inspector de la 1.ª subdelegacion de este departamento, por haberse ausentado sin la licencia competente. Esta falta en ciertos de estos funcionarios era muy comun, aunque conocian sus deberes; pero esta medida los reprimirá si no quiere sufrir el mismo castigo de la autoridad.

Curanderos.—Segun el informe del médico de ciudad, la muerte del policial que se puso bajo el amparo de los conocimientos científicos de la doctora que se encuentra presa i de la cual ya nos hemos ocupado algunas veces en nuestra seccion, fue precipitada por los remedios que se aplicaron al enfermo por esta mujer, i como hai leyes vijentes que imponen una pena a los que ejercen sin título alguno la profesion de médico, ha pasado a disposicion del Juzgado de Letras para ser encausada. Mala noticia para los curanderos!

Ha partido.—Desgraciadamente algunas personas que tanto ansiaban ver el mostruoso zapallo que estaba puesto en exhibicion en el restaurant de Mr. Celestino Aubry, no han podido admirar la magnitud de este fenómeno del cultivo i fertilidad de nuestro terreno, porque su dueño tuvo la galanteria de obsequiarlo al Comandante del buque de guerra frances que salió el sábado pasado de Talcahuano con direccion a Valparaiso. Gran cosa han perdido!

Teatro.—Está próxima a espirar la primera temporada 20 funciones durante las cuales la empresa dramática por agrar a nuestra sociedad en sus trabajos ha hecho los esfuerzos posibles, elejendo piezas de un mérito sobresaliente i las mas aplaudidas en el teatro moderno. El público no ha desconocido hasta aquí en cierto modo los afanes de los empresarios, i esperamos que en este segundo abono se manifestará no menos entusiasta por el teatro, esta sabia institucion destinada a morijerar las costumbres, a ilustrar las masas i tan apropiado para los placeres de una sociedad civilizada, que prefiere las diversiones que estan mas en armonia con sus principios i estado de cultura.

Si desgraciadamente nuestra esperanzas fueran frustradas, si el abono fuese tan pequeño que no alcanzase a balancear las entradas con los gastos fijos de la empresa dramática, obligándola a abandonar nuestro teatro i a aceptar las ofertas que en otras partes se le hace, nuestra sociedad luego tendria que arrepentirse de su falta de entusiasmo i proteccion a una empresa que tan acreedora se ha hecho a sus simpatias i aprobacion. Llegaria un tiempo, que no está muy distante, en que no hai entre nosotros diversiones sociales de ningun jénero i aburridos, desesperados con nuestra situacion en vano clamáramos entonces por el teatro, porque seria demasiado tarde.

Pero aventuramos un resultado que no se puede esperar de una sociedad sensata como la nuestra; bastantes antecedentes tenemos para creer que la empresa dramática alcanzará tambien su proteccion en la segunda temporada de 20 funciones, único modo de que se resuelva a quedarse entre nosotros durante el invierno que nos amenaza con dias tristes i lluviosos.

Al Administrador de Correos.

—Confiamos en que este empleado reconvenirá fuertemente al ajente o encargado de distribuir en el pueblo de Arauco los periódicos que remitimos por la posta a nuestros suscritores. Tenemos cartas a la vista por las que se nos dice que a la llegada del correo el ajente no entrega los números aunque reclamen los interesados i lo hace cuando le dá la gana, dos o tres dias despues. Como creemos que este empleado depende de la Administracion de Correos de esta ciudad, nos hemos atrevido a suplicar se reconvenga a este individuo, observaciones que merece con mucha justicia un empleado que tan mal cumple con su deber.

Círculo del Progreso.—Bajo todos aspectos nuestro "Círculo" necesita de la cooperacion i apoyo de las sociedades análogas que se han establecido en el pais e indentificado con sus principios i grandes ideas, para que su marcha por el camino del progreso sea rápida i sin estorbos que le salgan al paso e interrumpan sus trabajos. En esta parte parecen ya cumplirse los deseos del "Círculo"; la "Sociedad de Amigos de la Ilustracion" de Valparaiso ha acogido con benevolencia las indicaciones del Sr. Cleret, presidente de la seccion de literatura. Se espresa el "Mercurio" de esta manera al dar cuenta de una reunion de aquella sociedad:

"Se leyó una carta del Sr. D. Alfonso Cleret, presidente de la seccion literaria de la "Sociedad del Progreso," establecida poco há en Concepcion, en la cual espresa el deseo de ponerse en relacion con la sociedad literaria de esta ciudad. Se acordó contestarla en sentido favorable a los deseos manifestados por dicho Señor." No podia menos que esperarse que las ideas del "Círculo" encontraran eco i apoyo entre los miembros de la "Sociedad de Amigos de la Ilustracion," porque trabajan ambas instituciones en el vasto campo de la civilizacion i deben darse la mano como aliados que combaten por una misma causa.

Teatro.—Si hai composiciones dramáticas que merezcan el título de obras maestras i que satisfacen completamente el delicado gusto del público sensato, ninguna pieza se hace mas digna de obtener tan honroso premio como La Conciencia, fruto del gran talento del inmortal Alejandro Dumas (padre). El efecto que este drama produjo al ser tan bien representado el juéves en la noche por la Compañía dramática, no puede ser mas espléndido i lisonjero para todos los concurrentes.

Al Señor Ramirez nunca lo habíamos visto desempeñar con tanta perfeccion i talento papeles tan difíciles i de la naturaleza del rol de Eduardo, aunque otras veces hemos admirado en este artista cualidades muy recomendables i sobresalientes; pero en la parte que le cupo ejecutar en La Conciencia diónos a conocer nuevos testimonios de su capacidad, que parece ocultarnos hasta ahora. Hubo momentos en que el Señor Ra-

mirez se apoderó del entusiasmo i atencion de los espectadores, con esa influencia magnética del actor aventajado en la escena i que cada palabra que pronunciaba era seguida de frecuentes aplausos del público. En toda la pieza no cesó este artista de recojer innumerables ovaciones de la concurrencia, i muy particularmente cuando despues de la sustraccion del dinero de la caja, por órden de Rusberg, padre de Eduardo, tiene éste que abandonar su familia i relaciones para pasar a la Baviera. Igualmente fué muy aplaudido en aquel pasaje en que tan bien describió lo que era la conciencia, con las sublimes palabras que emplea Dumas en esta preciosa composicion para que veamos esa luz que solo arde para el hombre.

El Señor Alonso fué tambien uno de los héroes de la funcion del juéves, su papel de Rusberg, tan interesante, i lleno de tristes i conmovedoras incidencias desempeñado por este actor arrancó muchas lágrimas de una gran parte de la concurrencia, conmovida a la vista de los pesares de que era víctima un padre a consecuencia de la mala conducta de su hijo. La Señora Fedriani de Ramirez no desmintió tampoco su talento en su papel de la noble condesa Sofia.

Los esposos Gaytan, la Señorita Pantanelli i el Señor Camus, nada dejaron que desear a la concurrencia.

Vapor "Maipú".—A las 4 de la mañana del dia de ayer ha fondeado en Talcahuano el vapor de guerra "Maipú" con 36 horas de navegacion. El objeto de su viaje es conducir a Valparaiso la 2.ª brigada de marina. Trajo los siguientes pasajeros:—José María Zúñiga—Isidoro Venegas—Andrés Aguilar—Fermín Garcia—Pedro Alverde i diez indios, los cuales fueron tomados prisioneros en la última campaña, los mismos que se mandan poner ahora a disposicion del Señor Intendente de la provincia de Arauco para que sean remitidos a sus respectivas reducciones, i por consiguiente se les deja en completa libertad.

Círculo del Progreso.—En la reunion que tuvieron anoche los miembros de la seccion de agricultura, fué electo presidente de la dicha seccion el Sr. D. Anibal Pinto, i secret. el Sr. D. Caupolicán de la Plaza, ámbos en propiedad.

Defuncion.—Anoche ha dejado de existir Frai Ambrocio de Loreto, Misionero, del convento de Capuchinos de esta ciudad, a la edad de 39 años.

Vapor "Bio-bio".—Segun aviso de los ajentes, este vapor que debió salir ayer de Talcahuano con direccion a Valparaiso, ha postergado su viaje hasta el sábado 8 del presente.

Botica de semana.—La de don Gustavo Ramdohr, calle del Comercio.

AVISO EDITORIAL.

Debemos una esplicacion a nuestros lectores que habrán echado ménos la visita del "Correo" en el dia de Corpus. Proviene esta falta de un atraso sufrido en los trabajos de esta Imprenta por la inasistencia de algunos empleados durante los dias de fiesta. Pero eso podrá tener la benéfica consecuencia de que nos será permitido en lo sucesivo reparar el periódico a una hora mas temprana.

MISCELÁNEA.

MALAS MAÑAS.—Un sastre picaron tuvo una noche un sueño espantoso. Creyó hallarse en el dia del juicio final, i se le figuró estar viendo la justicia eterna, descubriendo i condenando a la faz del universo las iniquidades de todos los hombres. Temblando como un azogado, estaba el sastre esperando su sentencia, cuando una mano celestial desarrolló a su vista una bandera inmensa de diferentes colores i compuesta de todos los retazos que él habia robado durante su vida. Al mismo instante se imaginó que le arrojaban a los profundos infiernos, i con el sobresalto despertó bañado en un sudor frio. Tuvo este sueño por un aviso del cielo, e hizo juramento de no robar mas. Para resistir mejor a su mala inclinacion, encargó a los oficiales i aprendices que cuando viesen que iba a ceder a la tentacion, le dijesen en alta voz: "Maestro, la bandera."

De este modo se pasaron algunos dias; pero una mañana, olvidó su sueño i su juramento, iba a cortar i sustraer tres palmas de un finísimo paño que le acababan de entregar, i al advertirlo los oficiales exclamaron: "Maestro la bandera. Sorregano, los comestis el tribon, porque en la bandera que vi no habia retazo de este color."

TEATRO.

COMPANIA DRAMATICA.

19.ª FUNCION DE LA TEMPORADA, PARA EL DOMINGO 2 DE JUNIO DE 1861.

A la obertura seguirá la representación del magnífico drama en cinco actos, escrito en francés por el célebre PAUL JEVAL i traducido al castellano por la señorita doña Joaquina Vera i D. Ventura de la Vega, con el título de

ELISA,

EL PRECIPICIO DE BESSAC.

Firme la compañía en el propósito de ofrecer a sus favorecedores las más acreditadas obras del teatro moderno, verdaderas joyas de la literatura dramática que en pos de sí no pueden menos de dejar una marcada huella de satisfacción, se complace hoy en anunciar el brillante mejor palido del popular i aplaudidísimo autor de los "Misterios de Londres" "El hijo del Diablo" i otros trabajos deslumbradores con que se ha hecho conocer bajo el nombre de Francis Trolop. Esta brillante composición nada tiene que envidiar a las que hasta hoy se han exhibido con el mejor éxito; i podemos asegurar, sin temer de equivocarnos, que es a ella mas que a cualquier de sus demás producciones a la que debe su autor el esclarecido nombre de que goza.

REPARTO.

Table with columns (PERSONAJES) and (ACTORES). Includes names like Lambert, Victor de Francheville, Andres, etc.

LLUEVEN HIJOS.

(A las 7 en punto.)

NOTA.—Estando para concluirse la primera temporada, i deseando saber la sociedad dramática si puede contar con un número de abonados a palcos i lunetas con que pueda hacer frente a los crecidos gastos que la comprometen, i que con mil sacrificios ha tenido que salvar en sus primeros trabajos, invita al público al abono de una segunda temporada de 20 funciones en el orden siguiente:

Abono por 20 funciones.

Por un palco, . . . . . ps. 60
Por una luneta, . . . . . 7 50 cts.
Los señores abonados a la 1.ª temporada tendrán el derecho de preferencia a sus localidades.

VAPOR BIO-BIO.

Para dar lugar a la limpia de sus calderas, demorará su salida para Valparaíso hasta el sábado 8 del corriente, debiendo partir a aquel puerto a las dos en punto del mismo día. Por este o pasaje véanse con sus agentes.

AVISO JUDICIAL:

Per decreto del señor Juez de Letras de la provincia se ha señalado el día seis de junio próximo i demas no impedidos, para el último pregon i remate de un sitio embargado a la testamentaria de don Miguel Yañes en una ejecución por cobro de pesos. Está ubicado en la calle de O'Higgins, i su tasación i demas antecedentes se encuentran en la oficina del actuario don José de los Dolores García.

Aviso judicial.

Por decreto del Juzgado de Letras de esta ciudad, se ha señalado el día 8 de junio próximo a la una de la tarde, para el último pregon i remate de la casa perteneciente a la testamentaria de doña Manuela Puga, situada en la calle del Comercio, media cuadra de la esquina de los edificios municipales.

AVISO.

Para cumplir con lo dispuesto en el artículo 55 del Reglamento del Conservador se avisa al público, que con esta fecha se ha otorgado ante el Notario i Conservador D. Daniel Alvarez, una escritura de venta hecha por D. Fidel José Lucar a favor de doña María Segunda Burgos, de un sitio en la calle del Comercio de esta ciudad, compuesto de 164 varas de frente i fondo correspondiente, que limita por el Norte calle por medio con sitio de la testamentaria de don Francisco Gatica; por el Sur con el de don Florencio Opatos; por el Este con el de Antonio Lucar; i por el Oeste con el de doña Dolores Fuentes. El precio de la venta fué la cantidad de 755.

NUEVO RESTAURANT EN TALCAHUANO.

El que suscribe, avisa al público en general, que el domingo 26 del presente, ha abierto en el puerto de Talcahuano, un nuevo Restaurant con el nombre de Hotel Pacifico, bajo la dirección de Mr. Mathieu. Las comodidades de la casa i buena servidumbre del establecimiento, proporcionarán a los concurrentes todo el bienestar que la localidad permite.

Tambien se admiten pensionistas por meses a precios equitativos. En el mismo establecimiento se encontrará un surtido general de licorcs estranjeros i del país, mantequilla por libras i varias otras especies gastronómicas, en particular el ramo de pastelería, i toda clase de fiambres que se prepararán a petición de los interesados.

Concepcion Mayo 29 de 1861. FRANCISCO J. BARRERA. 1414.—15 v.

AVISO IMPORTANTE.

Se vende el fundo "Coyanco" que dista como diez i seis leguas de esta ciudad. Consta de mas de mil cuerdas de terreno i contiene mas de cuarenta mil plantas de viña en regular estado. El terreno es aparente en su mayor parte para la plantación de viñas, i se puede hacer una rebaja considerable de la cantidad en que está tasado dicho fundo. Las condiciones serán muy cómodas para el comprador, i para tratar pueden verse los interesados con

1412.—5a FEDERICO NOVOA.

AVISO.

Con esta fecha se ha otorgado ante el Notario i Conservador don Daniel Alvarez, una escritura de cesion por doña Micaela Luna a favor de su hijo presbítero don Juan de Dios Aguiayo, de ocho cuerdas de terreno poco mas o menos, a inmediaciones de esta ciudad en el cerro llamado la Pólvora; que limita por el Oriente, con terrenos de don Mateo Aleazar hasta llegar a un fuso; por el Poniente i Norte, con las de don Nicolas Tirapegui; i por el Sur, con terrenos de los Escalones hasta el camino público que atraviesa de esta ciudad al puente de Andalien; comprendiéndose en esta área las dos cuerdas de terreno en que está la casa de pólvora. Mas detalladamente consta de la escritura pública a que me refiero. Para los efectos del artículo 58 del Reglamento del Conservador, se avisa al público.

Concepcion, mayo 23 de 1861. 1412.—3 v.

Ojo al aviso.

Se pone en conocimiento de los negociantes en trigo, que se ha estraviado un vale de 97 fanegas 7 almudes trigo puesto en bodegas del molino de "Collen", firmado por D. José Miguel Rodríguez. El estado vale queda de ningún valor para la persona que llegare a poseserlo.

1412.—3 v.

Buen negocio.—A venta:

La casa que fué de propiedad del finado D. Andres Canot, en la calle de "Galvarino" núm. 71, a una i media cuadra de San Agustín hacia la Alameda. El sitio mide 40 varas de frente i correspondiente fondo; el edificio contiene doce piezas de habitación, comodidad suficiente hasta para dos familias; tiene además una variada arboleda de esquisita fruta. Los interesados diríjase a la que suscribe

SUSETE BARTHE DE CANOT. 1411.—13 v.—mayo 2.

Se arrienda:

Una o dos piezas cómodas en una casa distante dos cuerdas tanto de la plaza de armas como de la de abastos. En esta imprenta se dará razon de su dueño.

1411.—13 v.

AVISO JUDICIAL.

Por decreto del Juez de Letras de esta provincia, se ha fijado el último pregon i remate, el 12 de junio próximo a las 12 del día en pública subasta, de una casa i sitio de 37 varas de frente i 67 varas de fondo en el pueblo de Penco, i dos sitios en el mismo pueblo, pertenecientes al concurso de don Alejandro Jones.

La tasación de dichos sitios está depositada en la escribanía de don José de los Dolores García.

JORJE REISS. Sindico del concurso. 1378.—11 v.

SE VENDEN o se arriendan dos fundos, unidos, en la Subdelegación de Ranquil, departamento de Coelemu, con grandes viñas, buenos edificios i aperos, etc. Quien se interese por una u otra cosa, véanse en Rafael con

AGUSTIN VILLOUTA. 1392.—4 m.

NUEVA LINEA DE CHILENOS Y AMERICANOS.

ENTRE

CONCEPCION Y TALCAHUANO.

Los que suscriben, conociendo la necesidad que hai de una empresa que satisfaga cumplidamente las exigencias del público, e impulsados por mucha parte de éste, hemos establecido una Línea de Coches que jirarán diariamente entre esta ciudad i Talcahuano. La salida tendrá lugar de ambos puntos a las 9 de la mañana i 3 de la tarde. Los precios establecidos son los siguientes:

Por cada asiento, incluyendo maleta i encomienda del pasajero, un peso o cincuenta centavos (dejando esto a la eleccion de nuestros favorecedores); cuyos pasajeros serán tomados en el punto que ellos indiquen i se dejarán en el mismo sentido, siendo dentro de los límites de ámbos pueblos. Toda persona que prefiera siempre nuestra línea en sus trasportes, podrá aunque no viaje, mandar encomiendas, sin hacer por esto ningún abono. La empresa se encarga de hacer las entregas a la manera que se lo prevenga. El importe de bultos de volúmen o peso, por conducción será convencional i siempre el mas equitativo posible.

Escusado nos parece hacer presente al público el buen servicio que se propone la empresa desde que le asiste la confianza de que en el largo tiempo que tuvimos este negocio hemos sabido corresponder dignamente a nuestros favorecedores, garantía mas que suficiente para obtener la protección del público.

A mas de la línea que ofrecemos al público, la empresa cuenta para el servicio del mismo, con dos bogues en esta ciudad i dos en Talcahuano, los cuales por su firmeza i decencia nada dejan que desear: ellos viajarán para los puntos que lo soliciten i serán puestos a disposición de los interesados, a las horas que se pretenda.

Los agentes de esta empresa son: en esta ciudad don Enriques Boithagen, dueño del Hotel del Comercio; i en Talcahuano con don José Benito de Vergara, quien para facilitar mas la comodidad del viajero, elije tres puntos para el despacho; es decir su casa, almacén del señor don Julio Paine i Hotel Atlántico, sustituyéndole en sus separaciones de este punto, el señor don J. Estevan Arellana, primer dependiente de dicha casa.

1411.—20 v. Concepcion, mayo 23 de 1861.

Luis Lado.

Samuel P. Fiela.

COCHES CORREOS

ENTRE

Concepcion i Talcahuano.

A 50 Cts. EL ASIENTO POR LAS DILIJENCIAS.

Los que suscriben ponen en conocimiento del público, que habiéndonos hecho cargo de la administración del negocio de coches del Sor. Coste, estamos dispuestos desde luego a prestar muchos servicios a las personas que nos ocupen.

El largo tiempo que llevamos esta clase de negocio, nos hace creer que sabemos desempeñarlo del mejor modo posible, para merecer siempre la protección con que el público nos ha favorecido.

Las personas que quieran tomar asientos para los puntos indicados o cualquiera otro, tendrán a bien dirijirse al Señor Truc, quien es el solo agente en Concepcion, i en Talcahuano, a M. Debici, Hotel Atlántico.

Concepcion, Mayo 21 de 1861. J. G. Coste. Monti Hermanos. 1410.—15c.—

AVISOS REPETIDOS

BOTICA Y DROGUERIA.

Calle del Comercio

CASA DEL Sr. D. FRANCISCO MENDEZ.

Pongo en conocimiento del público i de mis amigos, que soy dueño de este establecimiento, el cual será rejeitado por el acreditado profesor, doctor don Juan Lacourt.

Antes de ofrecerlo al servicio público, he tenido el especial cuidado de renovarlo en un todo por medicinas frescas que he recibido de Valparaíso por los últimos vapores. De consiguiente, en él, encontrarán siempre mis favorecedores, un surtido completo de medicinas i todos los demas artículos concernientes a estas cosas i a los precios mas módicos posibles.

Creo escusado agregar: que mi contracción será completa al establecimiento, a fin de que predomine en él el mayor orden i exactitud en el expendio de medicinas; pues abrigo la esperanza de que por este medio, el público i mis amigos, acordarán la protección i confianza que en otra época i en el mismo destino les mereció

GUILLERMO GUTIERREZ.

Concepcion, abril 30 de 1861. 1401.—15 v.

EL QUE SUSCRIBE compra la antigua Epilata demonetizada, plata chafalania i oro en polvo.

JORJE REISS.

Agente jeneral. Calle del Comercio número 53. 1395.—h.

R. R. R.

NO MAS DOLOR, NO MAS ENFERMEDAD, NO MAS REUMATISMO,

O ENTORPECIMIENTO EN LAS COYUNTURAS, DOLOR DE CABEZA, DOLOR DE MUELAS O SUFRIMIENTOS POR OTRAS ENFERMEZAS DEL CUERPO.

La rápida i completa eficacia del PRONTO ALIVIO DE RADWAY. En contener instantáneamente los mas agudos dolores i padeceres, quemaduras, escalda duras, heridas, contusiones, etc., etc.

Hace importante que toda familia conserve siempre esta medicina en su casa.

CONTUSIONES, HERIDAS, CONTRACCIONES, LUXACIONES,

al momento que se aplica cesa todo dolor i malestar

Los célebres remedios que los Sres Radway i Ca., eminentes i distinguidos médicos i químicos de la ciudad de Nueva York, ofrecen aquí al público bajo los nombres de

FRONTO ALIVIO DE RADWAY, PILDORAS reguladoras de Radway, SOLUTIVO renovador de Radway,

son el producto de inteligencias que se han dedicado por muchos años en su perfeccion, i estos remedios que han obrado tantas curas milagrosas i han salvado tantos miles de vidas en todos los países del mundo, aparece ante este público para cumplir sus promesas desarrainando a los adoloridos sus enfermedades, i restaurar sus enfermos i debilitados sistemas una nueva i vigorosa salud.

El Gran Equalizador de la CIRCULACION DE LA SANGRE.

Nueva contribucion a la ciencia. EL DESCUBRIMIENTO INMENSO. PILDORAS REGULADORAS

De Radway. EL GRAN SOSTITUTO DEL CALOMELANO, MERCURIO, QUININA, I TODAS LAS PILDORAS DRÁSTICAS COMUNES.

EL GRAN REMEDIO CONSTITUCIONAL. R. R. R.

Nuevo principio curativo vital. SOLUTIVO RENOVADOR DE RADWAY.

CURA LLAGAS INVETERADAS, PURIFICA LA SANGRE, INSTILA EN EL SISTEMA NUEVA SALUD, I RESUELVE I ESTERMINA TODAS LAS ENFERMEDADES CRÓNICAS I CONSTITUCIONALES.

Este grande i glorioso remedio debe aclamarse como un don especial del Todopoderoso para rejenerar la humanidad.

EL SOLUTIVO RENOVADOR DE RADWAY Esterminará radicalmente del sistema:

- ESCROFULAS, CANCROS, MAL VENEREO, PAROSISMOS O ACCIPUSCULAS DE FIEBRE, DIVISIONES, ULCERAS, TUMORES BLANCOS, IRRITACION DE LOS AFECCIONES DEL TIPO, DO, PUSTULAS EN LAS AFECCIONES CAMPERNAS, CERONAS, BOQUERA, ABCEOS, PUSTULAS EN LA RAQUITISMO, CABEZA, TUMORES CLAUDINSANIDAD PADECIAMIENTO MENTAL, SUDORES NOCTURNOS, BRONQUITIS, TISIS, TODAS LAS ENFERMEZAS DE LA UZARNA, TERO, REUMATISMO CRÓNICO, CAIDA DEL UTERO, NICO, ENFERMEDADES DE DISPEPSIA, LA PIEL, I todas las otras enfermedades arraigadas por largo tiempo.

Se encuentra a venta estos remedios en la botica del Sr. Hodges, en la botica del Sr. Biggs, i en la botica de los Sres. Godey i Ca., únicas personas autorizadas a vender estos remedios en Concepcion. 1399.—3 m.

CIGARROS PUROS

DE DIVERSAS CLASES,

(superiores.)

Se venden a precios moderados por

GUSTAVO RAMDOHR,

calle del Comercio núm. 96. 1406—

Ojo al aviso.

Se vende a se arrienda el fundo llamado Bella-Bista situado a la orilla del rio Andalien muy cerca de este pueblo, las personas que se interesen pueden verse con el que suscribe en esta ciudad, en casa del finado don José María de la Fuente.

E. G. HENRY.

1405.—1 m.

Aviso al público.

Movimiento de correos de tierra. — SALEN. —

Para el norte hasta Santiago los lunes, jueves i sábado, a las 6 1/2 de la tarde.

Para id. hasta Linares (via de Chillan), los lunes i viernes, a las 11 1/2 de la mañana.

Para el sur hasta los Anjeles los viernes, a las 11 1/2 de la mañana.

Para id. hasta Aranco (via de Coronel), los días 7, 13, 23 i 30 de cada mes, a las 9 1/2 de la mañana.

Para Coronel los lunes, miércoles i viernes, a las 11 1/2 de la mañana.

Para Talcahuano dos veces al día, a las 8 1/2 de la mañana i a las 2 1/2 de la tarde.

— LLEGAN. —

Del norte, desde Santiago los lunes, jueves i sábado a las 3 de la tarde.

Del id. desde Linares (via de Chillan), los lunes i viernes, a las 8 de la mañana.

Del sur, desde los Anjeles, los días jueves a las 4 de la tarde.

Del id. de Aranco (via de Coronel) los días 3, 10, 16 i 26 a las 4 de la tarde.

De Coronel los martes, jueves i sábado a las 2 de la tarde.

De Talcahuano dos veces al día, a las 10 1/2 de la mañana i a las 4 1/2 de la tarde.



ITINERARIO

DEL

VAPOR NORTE-AMERICANO

BIO-BIO.

Salida de Valparaíso día sábado. Llega al Tomé día domingo. Llega a Talcahuano día domingo. Llega a Coronel martes o miércoles.

Salida de Coronel miércoles o jueves. Llega a Talcahuano miércoles o jueves. Salida de Talcahuano día sábado. Llega a Valparaíso día domingo.

NOTA.—Se advierte que la llegada i salida de este vapor en ambos puntos, será cada cuatro días, debiendo principiar con su llegada en este puerto, el domingo 21 del presente i su salida el sábado 27 del mismo.

Talcahuano, octubre 18 de 1860. MATHIEU y BRAÑAS, Agentes.

1320—

INSERCCIONES.

COMUNICADOS.—Los que sean de interes particular pagarán seis pesos por columna; pero si son de poca estension pagarán los mismos precios fijados para los avisos.

AVISOS.—Los que no excedan de diez líneas pagarán un peso por las tres primeras inserciones i diez centavos por cada una de las siguientes.

Los avisos que escriban de diez líneas pagarán un centavo por línea cada vez que se publiquen, con tal que su insercion sea por cinco o mas veces; pero si fuese por menos tiempo, pagarán el doble, el triple & del precio fijado a los avisos que no exceden de diez líneas.

Los avisos que se inserten por un término largo pagarán todos los meses una cantidad fija arreglada convencionalmente.

Los avisos que se pidan en tipo mayor que el ordinario, pagarán con arreglo a la mayor estension que adquirieran el doble o el triple de los precios fijados a los avisos comunes.

Para el pago de los avisos se avallia en líneas todo el espacio que ocupan.

El pago de avisos i comunicados se hace en el acto de ajustar su insercion, sin cuyo requisito no se publicarán.

PUBLICACION.

El Correo del Sur se publica los días martes, jueves i sábado. La suscripcion importa un peso al mes i se paga por semestres anticipados.

Los suscritores residentes fuera de Concepcion pagarán por años anticipados, abonando además el porte de correos a razon de un peso cincuenta i seis centavos anuales.

ADVERTENCIA.—Ningun suscriptor podrá retirarse antes de haber cumplido el semestre o el año que hubiese principiado.

Agentes del "Correo del Sur."

- Imprenta del Liceo, . . . . . Concepcion.
Feliz Campes, . . . . . Talcahuano.
Juan B. Vinet, . . . . . Coronel i Lota.
José 2.º Benites, . . . . . Tomé.
Nolberto Solis Obando, . . . . . Los Anjeles.
José del C. Morales, . . . . . Nacimiento.
Domingo Campos, . . . . . Aranco.
Casimiro Hermosilla, . . . . . Santa Juana.
Juan B. Miranda, . . . . . Yumbel.
José Dolores Larraín, . . . . . Reys.
Marcos Miranda, . . . . . Florida.
Ezequiel Villouta, . . . . . Coelemu.
José Santos Castro, . . . . . Cauquenes.
Liborio E. Bribea, . . . . . Santiago.

IMPRENTA DEL LICEO. Calle del Comercio, casa de Mr. Casel.